

UE – Quelle efficacité des mesures contre les riz LL601 et Bt63 ?

Par Eric MEUNIER

Publié le 08/12/2008, modifié le 27/03/2025

Au cours de sa réunion du 29 septembre 2008, le comité européen d'experts de la chaîne alimentaire et de la santé animale (CCASA) a effectué un court point sur l'efficacité des mesures européennes prises à l'encontre des riz transgéniques LL601 et Bt63 [1].

Le riz LL601, propriété de Bayer, qui l'a modifié génétiquement afin de tolérer l'herbicide Liberty Link, n'est pas autorisé commercialement dans l'UE. De janvier à novembre 2008, huit cas officiels de présence de riz LL601 dans des aliments pour l'Homme ou l'animal ont été répertoriés, contre 21 en 2007 et 116 en 2006 (année de la contamination aux Etats-Unis). Ces cas de contamination ont pour origine géographique les Etats-Unis, l'Italie, la république Tchèque ou encore l'Allemagne [2]. Adoptées en 2006, les mesures européennes consistaient notamment en des contrôles aux frontières européennes de tout lot de riz importé des Etats-Unis. En décembre 2007, le CCASA décidait de lever ces mesures du fait de celles mises en œuvre aux Etats-Unis pour assurer l'absence de ce riz dans les lots exportés vers l'Union européenne (cf. Inf'OGM Actu n°6, janvier 2008, [UNION EUROPEENNE - Fin des contrôles aux frontières pour le riz LL601](#)). On ne peut que se réjouir du faible nombre de cas concernés par une présence de riz LL601 en 2008, mais cela montre tout de même que la mise en place de mesures aux Etats-Unis et / ou en Europe pour contrôler un riz transgénique non autorisé en Europe n'arrive pas à être efficace à 100%. Ces lots contaminés ont été retirés du marché.

Quant au riz d'origine chinoise Bt63, en 2008, 18 cas de contamination ont été répertoriés officiellement (2). Face à l'incapacité des autorités chinoises à contrôler ce riz, la Commission européenne avait, début 2008, adopté des mesures consistant principalement en des analyses obligatoires et débouchant sur la délivrance d'un certificat attestant l'absence de contamination. Ce certificat doit être obtenu par tout importateur de riz en provenance de Chine. Malgré, ou du fait de, ces mesures entrées en vigueur en avril 2008, on note que la majorité des cas de contamination par du riz Bt63 a eu lieu dans le deuxième semestre 2008 avec 16 cas depuis le 18 juin, sur les 18 cas pour l'instant constatés. La Commission européenne a informé les membres du CCASA qu'une mission du Bureau européen alimentaire et vétérinaire aurait lieu en Chine du 25 novembre au 4 décembre pour « vérifier les différentes étapes de culture, stockage, transformation et d'exportation des produits de riz avec une attention particulière qui sera portée sur les analyses conduites pour détecter le riz Bt63 ».

[1] <http://ec.europa.eu/food/committees...>

[2] <http://ec.europa.eu/food/food/rapid...>

Adresse de cet article : <https://infogm.org/ue-quelle-efficacite-des-mesures-contre-les-riz-ll601-et-bt63/>